

REPUBLICANOS Y CONVENCIONALES
A PRECIOS CONVENCIONALES
DIRECTOR: F. AZZATI.
No se devuelven los originales aunque
no se inserten.
NUMERO SUELTO 5 CENTIMOS
Viernes 17 de Noviembre de 1911.

REMINGTON

ESCRIBE SUMA RESTA

11, Calle de Balmes, 11.-BARCELONA-
Visitan: Augusto González, Filipinas, número 1.-VALENCIA.

Regalo

Una boquilla y un libro de papel de fumar de las mejores marcas a toda persona que entregue DIEZ sobres, tarjetas, cartas, collares, dijes y medallas. Los sobres devueltos se cambian por periódicos de los PUEBLOS en cantidad de 10, 20, 30, 40, 50, según los PUEBLOS que entreguen así se dará el regalo en EL CAIRO.

Oculista de Santa Bárbara

Curación rápida de las enfermedades de los ojos. Examinación especial para las granjaciones. Calle de Colón, 31, bajo, Valencia.

Los mercaderes de la patria

Reflexionad. Se habla de la patria y cuando tal nombre se invoca acudimos a los republicanos, que la hemos gobernado honrada y con honor y amor, como si fuesen sus enemigos. Y en la prensa clerical valenciana es constante el ultraje. Enemigos de la patria y del Ejército, nos llaman, en sangre simas y valles por un billete pleto de familia; soldados con boina en la cabeza y la hiena en el alma que se desató en ferocidad contra inermes prisioneros; soldados de doña Blanca, de febril credulidad, fanáticos de la guerra santa, el rifle nacional, aún no extinguido por la cultura, pero ya postroado.

¿Qué son, aquí, los que definen la patria? ¿Qué es la patria? ¿Vais a oponer la patria vuestra de un pueblo sometido a un tirano imbecil, árbitro de los destinos nacionales, monarca a la antigua, rodeado de ministros, intrigantes, brazo de Roma, a la patria, patria ciudadana, pensadora, laboriosa, fecunda, madre de hombres libres? ¿Vosotros, legitimistas, aventureros del trozo, adoradores de Torquemada, los que hacéis símbolo y esencia de vuestra idealidad una Tradición rediviva, negáis patriotismo a los republicanos, que moldearon sus principios en los excelsos moldes ideales de Pi y Margall, cuyo españolismo enervó el de millones de ciudadanos? ¿Vosotros, los que aun encontráis pecaminosa y licenciosa una monarquía constitucional, con sordida democracia, nos discutís el amor a la patria, a los que trabajamos arduamente, a destajo, con el progreso para hacerla grande y prospera, como lo eran nuestros antepasados, ó incluídla como hermana en la reducida familia de las poderosas nacionalidades? ¿Qué patria es la vuestra?

Está en vuestra bandera: Dios, patria y rey. Primero, Dios! Ah, no! Para los librepensadores, primero es libertad, madre de la patria. Mejor dicho, libertad y patria es todo uno. La patria sin libertad no es patria; es tribu; menos aun, es choza, es caverna, es miseria. Ponéis, primero, a Dios. Pues bien, nuestro españolismo es tan honroso, que si fúesemos capaces de amar el dogma, afirmaríamos que Dios ha nacido en España; y si se negaba a reconocer esta naturaleza, iríamos a buscar otro, que ya no faltan dichos, sino al contrario, escasean pueblos que los amen. Pero ¿qué es Dios en la patria?

Es tal el abismo que separa la España católica de la España soñada por los republicanos que el contraste asombra. Indignos de Europa nos consideráramos si sintiésemos vacilaciones. ¿Para qué el estudio, los libros, la historia de los pueblos, el tiempo, el alma de las ideas? Y si vuestro espíritu refractario al suave arrullo de la ciencia, rechaza las soluciones radicales, todas ellas propendiendo al bien, estimulando los grandes amores sociales incubadores de un más amplio concepto del Derecho, por el que marchará eternamente la humanidad al cumplimiento de sus fines, ¿quién sois para definir el patriotismo, vosotros ultramontanos y tradicionalistas, si en vez de una amplísima y luminosa concepción de patria, queréis resucitar la inercia de la mordaza para la palabra, el gillote para el pensamiento, la mazmorra para el propagandista, el patibulo para el luchador?

Apartaos: ¡vosotros no sois hombres de nuestro tiempo! España os odia. Sois la afrenta de la historia nacional y la tristeza de las bibliotecas.

F. Azzati.

Mitin para mañana sábado

EN EL
Centro de la calle de Libreros
Harán uso de la palabra los
diputados republicanos D. Juan
Barral y D. Félix Azzati.

En Valencia, a mes de noviembre de 1911, pesetas 1,50
Fuera, el trimestre, 4,50
Extranjero (Unión Postal), trimestre, 9,00
OFICINAS E IMPRENTA
D. JUAN DE AUSTRIA, 14
Teléfono 741
NUMERO SUELTO 5 CENTIMOS
Año XVII.—Número 17.065

El escrutinio de ayer Proclamación de concejales

A las once de la mañana se reunió ayer en el Salón Consistorial la Junta Municipal del Censo, presidida por el Sr. Roig, para proceder al escrutinio general de las pasadas elecciones.

Hechos los recuentos por distritos dieron el resultado que ya publicamos.

Al terminar el recuento de votos del distrito del Museo se presentó una protesta por D. Rafael Alabarda, apoderado del candidato D. José Alabarda, y que fundamenta en que habiendo ejercido D. Antonio López la profesión de médico en Plesasant hasta hace pocos días, y habiéndose dado de alta en aquel padrón de vecinos sin que haya presentado todavía la baja, no podía ser proclamado concejal porque no era vecino de esta ciudad.

El presidente manifestó que no era de la incumbencia de la Junta resolver acerca de la protesta; que sus atribuciones sólo eran las de hacer la proclamación de los que resultasen en mayor número de votos, y trasladar las protestas con el expediente a la superioridad.

Los nombres de los concejales proclamados ya los publicamos en nuestro número del lunes.

El acto terminó a las 220.

Mitin para mañana sábado

EN EL
Centro de la calle de Libreros

Harán uso de la palabra los
diputados republicanos D. Juan
Barral y D. Félix Azzati.

Los robos en la Albufera

Continúan del modo más escandaloso y lo que es peor, á sabiendas de las autoridades.

El ministro de Fomento, que en vísperas de elecciones prometió para «muy pronto» el deslinde del lago, maldito si se acuerda del ofrecimiento que tanto satisizo al Alcalde. Esta falta de actividad del Sr. Gasset padores del lago, que trabajan á placer, libros de la vigilancia que antes ejercía la guardia civil, y que ahora ha sido retirada de la Albufera por disposición del Gobernador.

Los ladrones van poco á poco desdibujando el lago.

Es imposible evitar las usurpaciones cuando los delincuentes saben que no ha de caer sobre ellos el peso de la ley. ¿Concederá después del escrutinio el ministro de Fomento, en la sesión del Ayuntamiento el 4 de Abril último, se tolera por las autoridades el despojo que se está haciendo á Valencia? En el referido oficio el ingeniero Sr. Mira confirmó las usurpaciones y al comunicarlo á la Alcaldía manifestó haberlo hecho ya á la autoridad judicial.

En otro momento, en 19 de Mayo, la aprobación de la ley de cesión de la Albufera por el Senado; insistimos en que se hiciera entrega del lago al Ayuntamiento, y aunque así lo ofreció Canalejas, no hizo honor á su palabra y la entrega no se efectuó. Ni se ha efectuado, ni se efectuará.

Porque lo que ocurre ahora rebasa los límites de lo tolerable y lo decente.

Señores Gobernador, fiscal de S. M., delegado de Hacienda y Alcalde de Valencia: En la Albufera se realizan atroamientos escandalosísimos, vengozosos para tolerados, después de tener conocimiento de ellos.

D. Faucundo Burriel y García Polavieja (siempre los conservadores, la gente de orden, figuraron en primera fila entre los usurpadores de la Albufera) está aterrando una extensión considerable entre el Puerto de Catarroja y la acueducto de Corral, punto de nacimiento de la *Canaleja*. A las grandes extensiones usurpadas por la familia Burriel hay que unir estas 100 hanegadas de ahora.

Pues bien, los guardas del Ayuntamiento, en cumplimiento de su deber, se presentaron há pocos días en el lugar del crimen, obligando á los operarios del Sr. Burriel á paralizar los trabajos; pero esto fué acatado por unas horas, pues al mismo día continuaron los atroamientos, cuando aún había dos metros de agua en el espacio cerrado por las márgenes.

¿Quién autorizó la continuación de los trabajos? Es de suponer que el juzgado de Torrente, porque... y esto sí que es gordo.

Ayer tuvimos en nuestras manos un oficio del juez del distrito de San Vicente de Valencia, ordenando á los guardas del Ayuntamiento que se abstengan de molestar al Sr. Burriel, quien se apodera de la Albufera al amparo no de la ley, sino de quienes la infringen. ¿Qué hacer, de qué manera habrá que protestar para que las autoridades intervengan?

De ninguna.

Ya solo cabe gritar, si quiera resulte pueril el desahogo.

¡Alas! ¡Alas! ¡Alas!

Y esos caballeros, los Burriel, los Dupuy de Loma, y otros significados conservadores son los que hablan de moralidad, de orden y de justicia, cuando el ésta se aplica ya se les habría despojado de los terrenos usurpados y hubieran ingresado en la cárcel.

Conste que un juez autoriza las usurpaciones y que de ello tienen noticia el Gobernador, el Alcalde y el fiscal de Su Majestad.

Y conste también que el Gobernador ha retirado de la Albufera la guardia civil, destacada allí para evitar los atroamientos del lago.

¿Qué dice á todo esto el Alcalde de Valencia D. Luis Bermejo y Vida?

No eran obreros

Según los periódicos de casa y boca, estuvo ayer mañana por segunda vez en la Alcaldía para felicitar al Sr. Bermejo por el resultado de las elecciones, una comisión de obreros del Grao.

Afirma con tal motivo uno de los citados periódicos, que los comisionados han protestado por el dicho por El Pueblo.

Nosotros ratificamos nuestras afirmaciones y sostenemos que los citados comisionados no representan á sociedad alguna obrera, y añadimos que á la Alcaldía sólo fueron ostentando la limitada representación de una sociedad titulada «La Defensa», de Cantarranas, inventada por los monárquicos y fundada para conseguir, mediante el *do ut des*, que se legalizasen las construcciones legales levantadas en el citado barrio.

Esta afirmación no han podido desmentirla ni los colegas de la noche ni los comisionados, que quisieran ó no, no llevaban otra representación que la de «La Defensa» de Cantarranas.

Saqueen el reglamento y busquen en él un solo artículo que á cuestión social ú obrera se refiera, y cuando demuestren con ello que la finalidad de «La Defensa» es el mejoramiento de los obreros, entonces podrán desmentirnos.

Hasta entonces aguanten y carguen con su responsabilidad y con la opinión de los propietarios de Cantarranas.

Además si son suyos, como los visitantes del Sr. Bermejo afirman, los terrenos que sus viviendas ocupan en Cantarranas, mejor para ellos que obtuvieron la real orden á cambio de hipotecar para siempre su voluntad y su voto.

Buen provecho les haga el haber quedado convertidos para siempre en satélites del poder, que en época electoral los manejará á latigazo limpio.

Como los comisionados se permiten decir que ignoran la situación del Sr. Gómez Cano, refiriéndose con su insidia á los talleres que estos señores poseen, hemos de replicarles que sí que ignoran eso y mucho más, y es que los Sres. Gómez no han tenido por qué vender su libertad ni hipotecar su voto en el porvenir para lograr concesión legal alguna, ni mucho menos aquella que por su importancia, ha de ser una industria conveniente para los obreros.

Como se afirma por los periódicos de la noche que los monárquicos no han hecho nada contra las sociedades obreras, hemos de remitirlos de nuevo al año 1905, en cuyos comienzos (y nos referimos á la segunda huelga del Puerto, no á la primera, de tiempos de Díaz Merry y Moneda) se suscitó la huelga del Puerto que provocó la Generación.

La huelga en que Lázaro fué con su montepío patronal el verdadero causante. En esa huelga fueron á parar á la cárcel perseguidos por Pérez Moso, guiado por Lázaro y demás comparsas, muchos obreros y éstos, ante la inica persecución de que eran objeto, hubieron de recurrir á la estrategia de fingir disueltas las sociedades antes de que el gobernador las disolviera y necerrara en la cárcel á sus directores.

Y esos obreros de «La Defensa» de Cantarranas dicen que los monárquicos no han disuelto sociedades obreras. ¿Habrá desagravio mayor?

En esa última huelga tomó buena parte y en contra de los obreros el Sr. Llagarri, alcalde entonces de Valencia.

Aquel gigantesco edificio, terminado con un bando dictado en 4 de Febrero de 1905 en el que se daba la razón á los obreros y que fué producto de largas deliberaciones y de una información pública en la que hablaron por las sociedades Federadas del Puerto Francisco S. Joaquín, José Borrás y Romero Nacher y por los patronos Lázaro, Albuquerque y Conejos.

Luego se abrieron las nuevas sociedades «La Igualdad», «El Trabajo» y «La Unión Obrera» que sustituyeron á las disueltas «La Fraternidad», «La Unión» y «La Marítima».

Por algo decíamos que recordando la historia del movimiento obrero en Valencia y especialmente en el Puerto, las sociedades obreras del Grao no podían hacer felicitación alguna que se refiriese al triunfo de sus más mortales enemigos.

Y conste que no decimos nada de las sociedades obreras que en la actualidad hay clausuradas, que son muchas.

Repetimos, pues, que sólo obreros amarillos ó gentes vendidas á la monarquía por una real orden, son capaces de visitar al alcalde y felicitarle de que triunfen monárquicos y caristas, aquellos que celebran siempre la darrota del proletariado.

Opinión, independencia y memoria existen en la masa obrera.

Mitin para mañana sábado

EN EL
Centro de la calle de Libreros

Harán uso de la palabra los
diputados republicanos D. Juan
Barral y D. Félix Azzati.

La frescura cuculista

¿Cómo llenaremos este huequecito del periódico?—se dicen, sin duda, los garrapateadores de *El Cuculista*. Y en seguida inventan cuatro estupideces que á ellos les parecen travesías ingeniosidades con que herir mortalmente al enemigo.

Y esto, bucos á diario.

Ayer, por no recordarnos más allá, leímos este alarmante título: «Un legitimista abofetea á los antipatriotas».

Y bajo este chulesco rótulo vemos que un orgullo de manubrio es la causa de tan terrible suceso.

Según *El Cuculista*, en la calle de Ercilla (vulgo *Torero*) á un orgullero se le ocurre tocar la marcha real. Apenas oída, las vecinas salen á los balcones y protestan contra el himno nacional—¡he ahí el antipatriotismo.—Varios *moachetes republicanos se abalanzan sobre el orgullero y vengazambra y trapatiesta luego y baranda después... hasta que aparece un Cid en forma de legitimista, la emprende á bofetadas con todo Cristo y hétélo amo de la calle.*

Todo eso le parece á *El Cuculista* una casualidad inerte de los antipatriotas.

Ayer, por lo chocante es que ni en la calle de Ercilla salió nadie al balcón, ni hubo legitimista que abofeteara ni Martín Mengot que lo viera.

Lo ocurrido fué que el dueño de un fonducho oyendo molestar á los muchos republicanos que residen en la referida calle hace que un orgullero toque frecuentemente la Marcha Real mientras el *fofondista* la acompaña con cuchufletas á sus vecinos; que dos de éstos, hartos de tanta idiotez, llaman la atención de quien utilizaba el himno nacional como monserga para molestar. El orgullero se fué, el dueño del bodegón añadido agua al cocido y sin bofetadas ni escándalo ni mengua para la Patria que, sin duda, para *El Cuculista* debe ser ó a muy deleznable cuando la trae y la lleva por cualquier tontería, terminando la Marcha Real con el *fofondista* que agita el puñal de revolución.

¿No hay quien pueda desprenderse de unos sesos, siquiera estén en mediano uso, para esos emborronadores de papel?

El premio Nobel, en Medicina

El titular este año del premio Nobel para Medicina. Alvar Carlstrand, es un joven profesor de los hospitales de descubrimientos en Oftalmología han llevado á esta ciencia grandes adelantos.

Nació en Landskrona, en Suecia, en Junio de 1862, era doctor á los veintiocho años y encargado del curso de Oftalmología en el Instituto Karoline, de Estocolmo.

Notable matemático y eminente fisiólogo, su carrera era brillante. En 1894 fué nombrado profesor de la Universidad de Upsal; en 1897, al celebrarse el jubileo de Linné, recibió la corona de Laurel de Oro, que poco tiempo después le concedía igualmente la Universidad de Jena.

Su campo de trabajo se halla muy lejos de las realidades vulgares, para que su nombre sea conocido del público. Sus descubrimientos, aun los más sensacionales, no pasan de un cálculo muy restringido de espíritus científicos, que son los únicos que pueden dar cuenta del trabajo que los ha precedido.

La dióptrica, el astigmatismo, en que particularmente se ha ocupado, no constituyen asuntos de interés corriente, aun cuando se relacionan con las partes más preciosas de nuestro individuo. Prosiguendo los cálculos de Hamilton, el sabio irlandés, y d'Abbe, y ayudándose de los recientes descubrimientos de la fotografía, el profesor Carlstrand dirigió la ciencia de la óptica hacia soluciones que nunca se creyeron posibles.

Después de su tesis del doctorado sobre la teoría del astigmatismo, obra de gran valor que encierra en germen todos los perfeccionamientos llevados después á la dióptrica del ojo, publicó una serie de estudios relacionados ya con los cálculos de pura matemática, ya con las operaciones prácticas, que fué el primero en intentar.

La represión canalejista

CONTRA "EL RADICAL"

El no haber recibido *El Radical* á causa de las muchas denuncias que pesan constantemente sobre el querido colega madrileño, nos ha impedido conocer detalles del atropello cometido en Madrid hace tres días.

Ya dimos cuenta en nuestra sección telegráfica de las villanías llevadas á efecto por la policía.

Este, provista de un auto del juez, se presentó en la redacción de *El Radical* y con el pretexto de apoderarse de los originales de los artículos denunciados, rompió muebles, deserrajó cajones y destruyó cuanto halló á mano con el mismo entusiasmo que quien buscara una fortuna ofrecida al primero que la encontrara.

Y no contenta con esto la policía llegó al extremo de amenazar con los revólvers á los ordenanzas de *El Radical*.

Estos son los procedimientos que aconseja el gran Canalejas, que ha puesto en práctica recursos vengativos propios de la reacción fernandina.

Es o no es siquiera el despotismo ilustrado de Cea Bermúdez; es el método de gobierno que hubieran impuesto el cura Savalls, Cucaló cualquiera de los humanitarios guerrilleros del carlismo de haber triunfado la causa de la *legitimidad*.

Todo ello resulta más edificante al pensar que ese terrible represión contra los periódicos radicales la realiza Canalejas, el hombre que todo lo debe á la Prensa avanzada, tras la que se escuchó en sus falsas propagandas para engañar y traicionarla después.

Siempre será una vergüenza para el gran demócrata el recordar que en la época de los periódicos radicales las redacciones de los periódicos republicanos, amenazadas por las ordenanzas con los revólvers, era el fracaso de todo un sistema.

"El Pueblo" en Barcelona

kiosco "El Sol," cambio de las Flores.

Felicitaciones á Azzati

Son numerosísimas las que recibe, ya personalmente, ya por escrito, el joven diputado por Valencia, después de haber sido puesto en libertad.

Entre ellas contamos ahora las de la valiente Juventud Radical, de Zaragoza; Junta Municipal, concejales efectivos y electos y Círculo Republicano «El Ideal» de Burjatos; republicanos de Alginet, Silla y Alcoy; con una expresiva carta del jefe de los radicales de esta ciudad y querido amigo nuestro Juan Botella.

También ha recibido el Sr. Azzati cariñosas y enérgicas cartas del prestigioso republicano y ex diputado á Cortes don Camilo Pérez Pastor, nuestro estimado compañero y notable colaborador de El Pueblo Eugenio Noel y nuestro fraternal amigo Vinaixa.

El diputado republicano por Tarragona D. Julián Nougues dirigió ayer á nuestro director el siguiente teleograma:

—Azzati—Valencia.
Ehorabuena por su libertad.
Cuente inmediatamente conmigo para tratar el asunto en el Congreso.
Nougues.

En nombre del Sr. Azzati agradecemos tantas muestras de afecto.

Mitin para mañana sábado

EN EL
Centro de la calle de Libreros

Harán uso de la palabra los
diputados republicanos D. Juan
Barral y D. Félix Azzati.

La frescura cuculista

¿Cómo llenaremos este huequecito del periódico?—se dicen, sin duda, los garrapateadores de *El Cuculista*. Y en seguida inventan cuatro estupideces que á ellos les parecen travesías ingeniosidades con que herir mortalmente al enemigo.

Y esto, bucos á diario.

Ayer, por no recordarnos más allá, leímos este alarmante título: «Un legitimista abofetea á los antipatriotas».

Y bajo este chulesco rótulo vemos que un orgullo de manubrio es la causa de tan terrible suceso.

Según *El Cuculista*, en la calle de Ercilla (vulgo *Torero*) á un orgullero se le ocurre tocar la marcha real. Apenas oída, las vecinas salen á los balcones y protestan contra el himno nacional—¡he ahí el antipatriotismo.—Varios *moachetes republicanos se abalanzan sobre el orgullero y vengazambra y trapatiesta luego y baranda después... hasta que aparece un Cid en forma de legitimista, la emprende á bofetadas con todo Cristo y hétélo amo de la calle.*

Todo eso le parece á *El Cuculista* una casualidad inerte de los antipatriotas.

Ayer, por lo chocante es que ni en la calle de Ercilla salió nadie al balcón, ni hubo legitimista que abofeteara ni Martín Mengot que lo viera.

Lo ocurrido fué que el dueño de un fonducho oyendo molestar á los muchos republicanos que residen en la referida calle hace que un orgullero toque frecuentemente la Marcha Real mientras el *fofondista* la acompaña con cuchufletas á sus vecinos; que dos de éstos, hartos de tanta idiotez, llaman la atención de quien utilizaba el himno nacional como monserga para molestar. El orgullero se fué, el dueño del bodegón añadido agua al cocido y sin bofetadas ni escándalo ni mengua para la Patria que, sin duda, para *El Cuculista* debe ser ó a muy deleznable cuando la trae y la lleva por cualquier tontería, terminando la Marcha Real con el *fofondista* que agita el puñal de revolución.

¿No hay quien pueda desprenderse de unos sesos, siquiera estén en mediano uso, para esos emborronadores de papel?

El premio Nobel, en Medicina

El titular este año del premio Nobel para Medicina. Alvar Carlstrand, es un joven profesor de los hospitales de descubrimientos en Oftalmología han llevado á esta ciencia grandes adelantos.

Nació en Landskrona, en Suecia, en Junio de 1862, era doctor á los veintiocho años y encargado del curso de Oftalmología en el Instituto Karoline, de Estocolmo.

Notable matemático y eminente fisiólogo, su carrera era brillante. En 1894 fué nombrado profesor de la Universidad de Upsal; en 1897, al celebrarse el jubileo de Linné, recibió la corona de Laurel de Oro, que poco tiempo después le concedía igualmente la Universidad de Jena.

Su campo de trabajo se halla muy lejos de las realidades vulgares, para que su nombre sea conocido del público. Sus descubrimientos, aun los más sensacionales, no pasan de un cálculo muy restringido de espíritus científicos, que son los únicos que pueden dar cuenta del trabajo que los ha precedido.

La dióptrica, el astigmatismo, en que particularmente se ha ocupado, no constituyen asuntos de interés corriente, aun cuando se relacionan con las partes más preciosas de nuestro individuo. Prosiguendo los cálculos de Hamilton, el sabio irlandés, y d'Abbe, y ayudándose de los recientes descubrimientos de la fotografía, el profesor Carlstrand dirigió la ciencia de la óptica hacia soluciones que nunca se creyeron posibles.

Después de su tesis del doctorado sobre la teoría del astigmatismo, obra de gran valor que encierra en germen todos los perfeccionamientos llevados después á la dióptrica del ojo, publicó una serie de estudios relacionados ya con los cálculos de pura matemática, ya con las operaciones prácticas, que fué el primero en intentar.

La represión canalejista

CONTRA "EL RADICAL"

El no haber recibido *El Radical* á causa de las muchas denuncias que pesan constantemente sobre el querido colega madrileño, nos ha impedido conocer detalles del atropello cometido en Madrid hace tres días.

Ya dimos cuenta en nuestra sección telegráfica de las villanías llevadas á efecto por la policía.

Este, provista de un auto del juez, se presentó en la redacción de *El Radical* y con el pretexto de apoderarse de los originales de los artículos denunciados, rompió muebles, deserrajó cajones y destruyó cuanto halló á mano con el mismo entusiasmo que quien buscara una fortuna ofrecida al primero que la encontrara.

Y no contenta con esto la policía llegó al extremo de amenazar con los revólvers á los ordenanzas de *El Radical*.

Estos son los procedimientos que aconseja el gran Canalejas, que ha puesto en práctica recursos vengativos propios de la reacción fernandina.

Es o no es siquiera el despotismo ilustrado de Cea Bermúdez; es el método de gobierno que hubieran impuesto el cura Savalls, Cucaló cualquiera de los humanitarios guerrilleros del carlismo de haber triunfado la causa de la *legitimidad*.

Todo ello resulta más edificante al pensar que ese terrible represión contra los periódicos radicales la realiza Canalejas, el hombre que todo lo debe á la Prensa avanzada, tras la que se escuchó en sus falsas propagandas para engañar y traicionarla después.

Siempre será una vergüenza para el gran demócrata el recordar que en la época de los periódicos radicales las redacciones de los periódicos republicanos, amenazadas por las ordenanzas con los revólvers, era el fracaso de todo un sistema.

"El Pueblo" en Barcelona

kiosco "El Sol," cambio de las Flores.

Cosas de Canalejas

Alrededor de lo de Callera

Es verdaderamente abominable, á la par que denota estupidez en los razonamientos y serjicia en la intención, la campaña que continúan realizando ciertos periódicos acerca de los tormentos de los detenidos de Callera y cuanto con los procesos del mismo pueblo se relaciona. Invocan, cuando les conviene, el secreto del sumario y la independencia de los jueces y publican hasta los más nimios detalles, desfigurados algunos, de los sucesos y hasta la intervención que, según las diligencias judiciales, tuvo cada uno de los procesados en los crímenes cometidos.

Al propio tiempo afirman repetida y rotundamente que eso de los atropellos es pura farsa y arrollan en sus innobres ataques contra nosotros.

El propio Canalejas, el del famoso telegrama al Capitán general, afirma que del expediente instruido en la Cárcel Modelo por un funcionario que ha sufrido varios castigos por embriaguez y otras causas, se desprende que lo de los tormentos es totalmente inexacto, porque así lo declaran todos los detenidos.

Esto no es verdad. Ya lo probamos nosotros y quedará probado nuevamente cuando las diligencias judiciales lleguen á conocimiento de la opinión, digan lo que quieran los informes oficiales ú oficiosos.

La locura degenera ya en ridículo payasesca que sólo á la risa incitaría si no envolviera una cuestión gravísima.

Los papeles de orden se han dado á mentir y á injuriar con la mayor frescura; de tal suerte que la opinión va á acabar por no leer un periódico, asquenta de tanto impudor.

Empujado por ellos y puesto en la pendiente que comenzó á bajar desde la consagración de España, el presidente del Consejo repite, como autómatas digno de compasión, cuanto oye y lee.

A creerle, en España no hay quien atropelle á los presos y decirle es atacar á la Patria, al Ejército, al virrey de las Indias.

Mejor que nosotros pudiéramos hacerlo, se contestará á sí mismo Canalejas.

En 25 de Junio de 1899 se celebró en el Frontón Central de Madrid un gran mitin para pedir la revisión de los procesos de Montjuich, en donde fueron martirizados varios detenidos. También entonces eran muy memorables el acto hablaron Menéndez Párrales, Bala, Pedro Corominas—uno de los martirizados entonces y actual diputado por Barcelona—Melquiades Alvarez, Fernando Gasset, Blasol Ibáñez, Pablo Iglesias, el conservador conde de las Almenas, Azcoárate, Moret, Salmerón y Canalejas.

Vea el lector lo que, según los extractos publicados á la sazón por la Prensa, dijo el actual presidente del Consejo:

«Pueblo español: la reacción se cierna sobre nuestras cabezas.»

Aquí nos hemos reunido hombres de todas las opiniones persiguiendo sólo las aspiraciones de justicia y libertad.

Cuando el conde de las Almenas hablaban recogiendo los latidos del pueblo, no era un aristócrata, no era un monárquico; era únicamente un demócrata y un hombre honrado. (Aplausos.)

Yo os aseguro que los tormentos se cometieron y ratifico lo que antes he dicho: un creador que me precedió en el uso de la palabra; que toda España es Montjuich.

Confieso que nuestras enseñanzas tienen mucha culpa de lo ocurrido, y por eso entiendo que es preciso reformar nuestra educación, quitándole ese hábito de crueldad que parece enfermía.

El orador dedica elogios á la Prensa que inició esta campaña de revisión.

Afirma que todos los diputados presentes contraen el compromiso de honor de pedir y conseguir la reforma de nuestra legislación.

Aquí—dice luego—no hacemos campaña contra las instituciones. (Murmullos desagradables en el público.)

Hace un párrafo brillante negando que se oponga á la revisión la santidad de la cosa juzgada.

«¡No hay—exclama—santidad que cubra injusticias; no hay tampoco infalibilidad de los tribunales. (Grandes aplausos.)»

No hay tampoco atropellos al Ejército. Eso lo dicen tan solo nuestros comunes enemigos, deseosos de malquistarnos con el país.

Tema que agitemos la opinión, pues les asusta el peligro de que se prive del goce del poder del que quieren disfrutar cómodamente.

«¡Qué feliz por el orden guardado. ¡Qué más hubieran deseado los protectores de los verdugos de Montjuich que ver fracasar este mitin promovido por los hombres amantes de la democracia y de la libertad! Siguiendo estos ideales, venceremos; no volviendo jamás las espaldas al deber, nos regeneraremos.»

Toda Europa nos injuria por hechos como el de Montjuich.

Eso en medio de la crudeza del ataque vea en el fondo una amarga verdad, y es que no estamos constituidos en todo como pueblo europeo.

Nosotros, que deseamos estarlo, protestamos contra estos procedimientos inquisitoriales que significan retraso en nuestro progreso y contra esas reformas de la enseñanza que significan que el Gobierno desea que continúen así por el camino de la ignorancia. (Nutridos aplausos.)»

¿Verdad que todo esto parece escrito por nosotros para las actuales circunstancias?

Canalejas se contesta á sí mismo punto por punto en todo cuanto viene diciendo estos días en sus cargantes declaraciones y otros excesos impropios del más humilde alguacil.

¡Ese es el estadista!

Mitin para mañana sábado

EN EL
Centro de la calle de Libreros

Harán uso de la palabra los
diputados republicanos D. Juan
Barral y D. Félix Azzati.

La frescura cuculista

¿Cómo llenaremos este huequecito del periódico?—se dicen, sin duda, los garrapateadores de *El Cuculista*. Y en seguida inventan cuatro estupideces que á ellos les parecen travesías ingeniosidades con que herir mortalmente al enemigo.

Y esto, bucos á diario.

Ayer, por no recordarnos más allá, leímos este alarmante título: «Un legitimista abofetea á los antipatriotas».

Y bajo este chulesco rótulo vemos que un orgullo de manubrio es la causa de tan terrible suceso.

Según *El Cuculista*, en la calle de Ercilla (vulgo *Torero*) á un orgullero se le ocurre tocar la marcha real. Apenas oída, las vecinas salen á los balcones y protestan contra el himno nacional—¡he ahí el antipatriotismo.—Varios *moachetes republicanos se abalanzan sobre el orgullero y vengazambra y trapatiesta luego y baranda después... hasta que aparece un Cid en forma de legitimista, la emprende á bofetadas con todo Cristo y hétélo amo de la calle.*

Todo eso le parece á *El Cuculista* una casualidad inerte de los antipatriotas.

Ayer, por lo chocante es que ni en la calle de Ercilla salió nadie al balcón, ni hubo legitimista que abofeteara ni Martín Mengot que lo viera.

Lo ocurrido fué que el dueño de un fonducho oyendo molestar á los muchos republicanos que residen en la referida calle hace que un orgullero toque frecuentemente la Marcha Real mientras el *fofondista* la acompaña con cuchufletas á sus vecinos; que dos de éstos, hartos de tanta idiotez, llaman la atención de quien utilizaba el himno nacional como monserga para molestar. El orgullero se fué, el dueño del bodegón añadido agua al cocido y sin bofetadas ni escándalo ni mengua para la Patria que, sin duda, para *El Cuculista* debe ser ó a muy deleznable cuando la trae y la lleva por cualquier tontería, terminando la Marcha Real con el *fofondista* que agita el puñal de revolución.

¿No hay quien pueda desprenderse de unos sesos, siquiera estén en mediano uso, para esos emborronadores de papel?

El premio Nobel, en Medicina

El titular este año del premio Nobel para Medicina. Alvar Carlstrand, es un joven profesor de los hospitales de descubrimientos en Oftalmología han llevado á esta ciencia grandes adelantos.

Nació en Landskrona, en Suecia, en Junio de 1862, era doctor á los veintiocho años y encargado del curso de Oftalmología en el Instituto Karoline, de Estocolmo.

Notable matemático y eminente fisiólogo, su carrera era brillante. En 1894 fué nombrado profesor de la Universidad de Upsal; en 1897, al celebrarse el jubileo de Linné, recibió la corona de Laurel de Oro, que poco tiempo después le concedía igualmente la Universidad de Jena.

Su campo de trabajo se halla muy lejos de las realidades vulgares, para que su nombre sea conocido del público. Sus descubrimientos, aun los más sensacionales, no pasan de un cálculo muy restringido de espíritus científicos, que son los únicos que pueden dar cuenta del trabajo que los ha precedido.

La dióptrica, el astigmatismo, en que particularmente se ha ocupado, no constituyen asuntos de interés corriente, aun cuando se relacionan con las partes más preciosas de nuestro individuo. Prosiguendo los cálculos de Hamilton, el sabio irlandés, y d'Abbe, y ayudándose de los recientes descubrimientos de la fotografía, el profesor Carlstrand dirigió la ciencia de la óptica hacia soluciones que nunca se creyeron posibles.

Después de su tesis del doctorado sobre la teoría del astigmatismo, obra de gran valor que encierra en germen todos los perfeccionamientos llevados después á la dióptrica del ojo, publicó una serie de estudios relacionados ya con los cálculos de pura matemática, ya con las operaciones prácticas, que fué el primero en intentar.

La represión canalejista

CONTRA "EL RADICAL"

El no haber recibido *El Radical* á causa de las muchas denuncias que pesan constantemente sobre el querido colega madrileño, nos ha impedido conocer detalles del atropello cometido en Madrid hace tres días.

Ya dimos cuenta en nuestra sección telegráfica de las villanías llevadas á efecto por la policía.

Este, provista de un auto del juez, se presentó en la redacción de *El Radical* y con el pretexto de apoderarse de los originales de los artículos denunciados, rompió muebles, deserrajó cajones y destruyó cuanto halló á mano con el mismo entusiasmo que quien buscara una fortuna ofrecida al primero que la encontrara.

Y no contenta con esto la policía llegó al extremo de amenazar con los revólvers á los ordenanzas de *El Radical*.

Estos son los procedimientos que aconseja el gran Canalejas, que ha puesto en práctica recursos vengativos propios de la reacción fernandina.

Es o no es siquiera el despotismo ilustrado de Cea Bermúdez; es el método de gobierno que hubieran impuesto el cura Savalls, Cucaló cualquiera de los humanitarios guerrilleros del carlismo de haber triunfado la causa de la *legitimidad*.

Todo ello resulta más edificante al pensar que ese terrible represión contra los periódicos radicales la realiza Canalejas, el hombre que todo lo debe á la Prensa avanzada, tras la que se escuchó en sus falsas propagandas para engañar y traicionarla después.

Siempre será una vergüenza para el gran demócrata el recordar que en la época de los periódicos radicales las redacciones de los periódicos republicanos, amenazadas por las ordenanzas con los revólvers, era el fracaso de todo un sistema.

"El Pueblo" en Barcelona

kiosco "El Sol," cambio de las Flores.

Mitin para mañana sábado

EN EL
Centro de la calle de Libreros
Harán uso de la palabra los
diputados republicanos D. Juan
Barral y D. Félix Azzati.

EL SIGLO INDUSTRIAL

Gran LIQUIDACION por retirarse del negocio, al asombroso precio de 9'75 pesetas el par



Más barato que todos



Gran revolución económica SORPRENDENTE BARATURA

El Siglo Industrial demostrado tiene las grandes campañas hechas por el espacio de 36 años, habiendo recibido un distinguido favor por parte del público en general. Pues bien; hoy vamos a dar la última batalla económica, haciendo liquidación de una clase de lujo superior llamada

LO INVENCIBLE de 50.000 pares de calzado cosido

que antes valían desde 15 á 25 ptas., el asombroso precio de 9'75 el par de charol, oscaría, dónbola, tafilete, boston, becerro, boscal, tanto de señora como de caballero; advirtiéndole que esto es como REGALO por el bien recibido y agradecido al dignísimo público valenciano.

Tapnería, 21 y 23. - - - - - Entrada por Santa Catalina, Correjería y Pasillo de Zaragoza

Lo Invencible

Calzado especial para los militares

GRAN EMPRESA ANUNCIADORA

LA MAS ANTIGUA, IMPORTANTE Y DE MAYOR CRÉDITO

JENARO VICENTE

Roteros, 7, pral. Teléfono 837. - VALENCIA

Anuncios para los diarios locales y de provincias y extranjeros.
Presupuestos económicos de publicidad
Anuncios en Vallas anunciadoras. Telones de Teatros. Estaciones ferroviarias. Almacenes. Sastros, etc., etc.

Consultar nuestros precios, es ahorrar dinero

Vapores de los Sres. Ibarra y Compañía
A LA CONSIGNACION DE
VIUDA E HIJOS DE NOGUES
San Lázaro, 10, calle de San Juan de los Rios

SERVICIO RAPIDO con salidas de este puerto todos los días para Alicante, Málaga, Sevilla, Cádiz, Vigo, Villagarcía, Coruña, Santander y Bilbao y todos los DOMINGOS directo para Barcelona, SERVICIO CORRIENTE con salidas de este puerto los MIÉRCOLES para Tarragona, Barcelona, San Pelayo, Palomar Coto y Marsella y los VIERNES para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Ferrol, Oporto, Santander, Bilbao y Pasajes.
Admitiendo carga y pasajeros para todos los puertos de servicios.

Servicio regular de vapores al N.O. de Francia por los vapores de la Nouvelle Societe Navale de l'Ouest construidos expresamente para el transporte de frutas y vino.

El vapor SAINT PAUL saldrá el 30 de Noviembre para Nantes y Le Havre

El vapor THOMAS saldrá el 4 de Diciembre para Rouen y Le Havre

También se admite carga con conocimiento directo para PARIS, Dunquerque, Caen, Saint Malo, Saint Servan, Anflleur, Trouville, Honfleur, La Haille, Brest, Lorient y principales poblaciones del Norte y Oeste de Francia.

CONSIGNATARIO: Andr. Guardiola, Paz, 33, 1.º derecha Informarán en el GRAO: Martí Muñoz, Muelle Levante, 15.

Depravaciones SEXUAL BEBÉ PARISIÉN

Se necesitan buenas oficiales que sepan trabajar bien en ropa blanca en los talleres del Bebé Parisiën, de Paulina Peyró. Paterías, 19-Valencia.

Máquinas 'Roschil' para coser y bordar

Las más perfeccionadas que hasta el día se fabrican en Europa

Venta á plazos

Grandiosos descuentos al contado

Don Juan de Austria, 28 (junto al teatro Apolo)

Esta casa paga la misma contribución que Singer.

Clinica de ojos del Dr. Viciano

Consulta económica P. Pertusa, 7

Consulta particular P. de la Reina, 5 y 6

Arturo Rives, de Valencia, operado de iridectomía, por el Dr. Viciano, con éxito completo.

SELLOS

Se compran sin importar la cantidad toda clase de sellos sueltos, lotes y colecciones, á los mejores precios.

Horas: de 9 á 3

Savanillas, 1, 1.º derecha, Valencia.

NOVA. Avisando, se pasa á ver las colecciones á casa de los señores vendedores que así lo prefieren.

Servicio rápido por vapores correos de Valencia á Buenos Aires

El vapor transatlántico de 10.000 toneladas á doble hélice saldrá el 1.º de Diciembre.

Admitiendo pasaje de 1.º, 2.º, 3.º económica y 3.ª clase para dichos puertos.

El pasaje de 3.ª es alojado en amplios y ventilados departamentos, comida española, provisto este vapor para poder comunicar con tierra en caso de accidente, del TELEGRAFO SIN HILOS A LARGA DISTANCIA

Solicítense los pases con la mayor anticipación. Consignatarios en Valencia: CAMOIN Y TESTOR, Paris y Valero, 35 (antes Paz), frente Palace Hotel.

En el Grao informarán á los cargadores los señores Romani y Miquel, Muelle, 15.

Acostumbrarse á no empeñar

Y así pagaréis intereses

"La Moderna"

Esta casa se dedica á comprar y vender ropas, alhajas, muebles y toda clase de efectos.

¡YA LO SABÉIS!
VALE MÁS VENDER QUE EMPEÑAR

Calle de Cubells, núm. 1, 1.º

Ventas

Se vende una sillería de nogal, un espejo de 2 metros por 1'30 centímetros, una imagen de San Rafael de un metro mas 15 centímetros de pesa, cuatro cornucopias, una mecadora japonesa, una lámpara de cristal y varios objetos más.

C'archet, núm. 11, pral.

Ocasión

Hay para la venta varias estanterías y mostradores, dos de mármol; una gran partida de botas y botines y tonetes de todas medidas, de roble; dos mesas de carnicero; una de mármol y otra de madera; dos mesas para la venta de gallinas; molinos de café y chufa; heladoras; hay un gran surtido de tapaderas de metal para aceites.

Hay para trasportar varios establecimientos de vinos, como de comestibles.

Pilar, 23, duplicado, bajo.

Partos. - Embarazo

ANTONIA CHIRIVELLA. (Tocóloga con Real título). Consulta sobre enfermedades del embarazo, asistencia á partos. Gabinetes para casos de la profesión con todos los adelantos científicos e higiénicos.

Calle del Arzobispo Mayor, 12, entlo. (junto á la calle de la Sangre). - Valencia

CURAS RAPIDAS

Venéreo

En dos días

Furunculosis, goma, militar, llagas, bubones, orquitis, IMPOTENCIA-ORINA

Tratamiento infalible.

Dolor

Calzado al momento.

Consulta gratis. Clinica calle San Vicente, 102, 1.º - Valencia.

Pérdida

de un perro foxterrier blanco, cabeza negra con raya blanca, que se entiende por "Tom". Se extravió el sábado último y se gratificará al que lo presente en la plaza del Mercado, 51, casa de salazones.

Lotería Nacional

El Gran Barato "La Condal" regala á sus compradores participaciones en todos los sorteos. Gran surtido en ropa blanca para señora y caballero. - Especialidad en CALZADO MAS BARATO QUE NADIE. San Vicente, 96, pral. - Entrada libre.

DOKS AVICOLES DE FRANCE

Gran alimento acelerador para la postura de las gallinas

Infalible preservativo para todas las enfermedades

Representante en Valencia:

Torna de San Gregorio, número 6, bajo

Ha sido verdaderamente extraordinario el éxito que ha obtenido en España este maravilloso invento, para hacer poner á las aves incesantemente, hasta en los días de más riguroso invierno. Hasta los más increíbles declaran ya su asombro y por toda España corre ya la fama de este producto, y no es solo la gran abundancia de huevos que se obtiene, si que las gallinas y demás aves se crían sanas, robustas, coloradas y no padecen las enfermedades que tantos destrozos causan en los gallineros. Los pollos se desarrollan rápidamente. En una palabra con este alimento los avicultores verán en sus aves salud, fecundidad asombrosa, belleza y en su bolsillo ganancia positiva. Una sola advertencia debemos hacer y es que no se dejen engañar por los que ofrecen una imitación, tan groseramente hecha, que á poco que se fijan observarán que es carbón y tierra. Tenemos millares de cartas-testimonios de todas las provincias de España.

Precio: kilo, 3 ptas.; 3 kilos, 8'50; 5 kilos, 13'25, franco estación Valencia.

Los pedidos acompañando el importe

Para seguir en buena salud:

Purificada
Regenerada
Fortificada

VUESTRA SANGRE
con el

DÉPURATIVO RICHELET

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet.

Este précepto no se debe nunca poner en olvido.

Señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia).

DEPOSITO GENERAL Y VENTA. - Droguerías de D. Francisco Llorente, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián. 1.º EN VALENCIA. - Sres. Hijos de Blas Cuesta, plaza del Mercado, 71, farmacia y droguería. - Dr. Alfoño, plaza de Cajeros, 6, farmacia. - Don José Conesa, Serranos, 27. - D. Juan Alarcón, San Vicente, 155, droguería. - Sres. Hércules Hermanos, plaza del Mercado, 75. - Sres. Contat y Compañía, plaza del Mercado, 72, farmacia y droguería. - S. Pifol, Don Juan de Villarsas, 1, farmacia y droguería.

Podemos comprobar

que nuestros agentes ganan más de 200 pesetas semanales. Si usted no gana 25 pesetas diarias, escriba en seguida. Nuestra circular le explicará el negocio; nuestro artículo importado lo hace demás. Señores, señoras y jóvenes, búsquese para consagrar todo el tiempo que disponéis.

Recompensa 500 pesetas si no enviamos muestras gratis, piéndolas.

Justo Bujas. - Trieste (Austria).

90 OCTAVIO MIRBEAU

Este subió por la escalera exterior y se encerró en su habitación.

II

Sebastián, á principios del año de 1869, empezó á escribir día por día sus impresiones, á anotar sus ideas y todos los acontecimientos de su vida moral, hasta los más insignificantes. De estas páginas sueltas arrancamos algunos fragmentos que demostrarán mejor que nosotros pudéramos hacerlo el estado de su espíritu al regresar á la casa paterna.

2 Enero 1869.

¿Por qué escribo estas páginas? ¿Es por fastidio ó por ocio? ¿Es para ocupar de cualquier modo las horas de estas jornadas lentas y pesadas y difíciles de vivir? ¿Es para practicar un arte bello, para intentar en la literatura lo que no pude hacer primero con la música y después con el dibujo? ¿Es para explicarme mejor lo que hay en mí, para mi mismo inexplicable? No lo sé. ¿Y por qué saberlo? Estas páginas que comienzo y que no acabaré jamás, no necesitan pretexto alguno ni razón

SEBASTIÁN ROCH 95

me causaron y el descorazonamiento que me produjeron. Lo mismo que ante estos papeles y estas inconveniencias domésticas, experimenté un gran disgusto al ver los muebles groseros, sucios. Me extrañaba de todas estas cosas como si hubiera estado viviendo en famosos palacios. El colegio, las conversaciones con alumnos ricos, habíanme revelado un mundo elegante en el que sentía no encontrarme. Naturalmente, no hacía nada más que aburrirme. Esta inacción, favorecida por la influencia del papel obscuro con flores amarillentas, me incita á extraños sueños.

Sueño en el padre Kern frecuentemente, pero sin indignarme, algunas veces con complacencia; me detengo en los recuerdos que más me hicieron enojarse, que más me hicieron sufrir. Poco á poco, perdiendo el equilibrio, me entrego á actos vergonzosamente solitarios con una rabia y un furor inconsciente y bestial. He pasado así días, semanas enteras - porque he observado que esto me acontece por series - sacrificándome á la más insensata obsesión. Después aumentaban mi tristeza, mis remordimientos, mi pesadumbre. Pasaba la vida satisfaciéndome mis más furiosos deseos y arrepintiéndome después de haberlos satisfecho; esto me causaba extremada fatiga.

94 OCTAVIO MIRBEAU

obscuridad. Aquí las gontes que son muy tristes, viven en feos casuchas, sombrías, huérfanas de educación. Después de haber pagado el pan y las ropas, esconden el resto del dinero como si hubieran cumplido ya su misión social. El embellecimiento de la vida, es decir, lo intelectual de la vida, es para ellos lo superfluo, de lo que es loable privarse. ¡Como si no viviéramos todos realmente de lo superfluo!

Es preciso que me resigno - aunque no me puedo acostumbrar - á la fealdad de este papel persecutor. También he de resignarme á otros desagradados. La casa está muy mal gobernada por la madre Cébron, que es una mujer excelente, pero muy sucia. Sus trapos están en todas partes: de la cocina sube un infecto olor de bazofia inmunda, como de restos corruptos de una comida. Este olor mata mi olfato como el papel ciego mi vista. Un día sorprendía á esta buena mujer á punto de colar en la cafetera un par de medias que había llevado durante un mes. Son detalles estos en apariencia vulgares, é insignificantes, y si los recuerdo es porque durante dos años de existencia no tuve realmente conciencia de mí mismo más que por la ira incesante que

SEBASTIÁN ROCH 91

que las justifique. Las escribo para mí, para mí solo.

Después de la terrible escena en la que mi padre me amenazó con matarme, quedé muy libre, muy tranquilo. ¿Qué impresión pudo causar en el espíritu de mi padre mi resuelta resistencia, mi negativa? No podría explicarlo con exactitud. A partir de este día observé un cambio de conducta conmigo. No sólo desaparecieron sus coléricos accesos, sino que me evitó la elocuencia de sus reproches y la fecundia de sus consejos. Me pareció que, ante mí, mi padre experimentaba un sentimiento de admiración muda, solitaria, reflexiva.

No se habló ya de enviarme al colegio; la veía muy poco, solamente á la hora de la comida, en la que no hablaba casi nunca. Se entregaba otra vez á sus hábitos; pasaba una parte de su tiempo en la alcaldía y en la tienda de su suegro, con el que se veñgaba, enjareñtándole interminables discursos, del mutismo que se imponía en su casa. Pero su mutismo era entonces la misma elocuencia. En cuanto á mí, libre en mis actos, pasé mucho tiempo sin salir. La vergüenza me retenía en mi habitación; no podía decidirme á afrontar las cu-